



Основан в 1969 году

Учредители: Академия наук СССР, Институт Латинской Америки

Латинская Америка № 9/2023

Ежемесячный научный и общественно-политический журнал РАН

Издается под руководством Отделения глобальных проблем

и международных отношений РАН

Включен в список ВАК

Входит в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ)

Включен в Russian Science Citation Index (RSCI) на платформе Web of Science

ISSN 0044-748X Индекс 70497 Москва

Главный редактор В.Л.ХЕЙФЕЦ

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

АЛЬКАНТАРА САЭС М. (Ун-т Саламанки (Испания), Боливарианский Папский ун-т Медельина, Колумбия); БАТТЬЯНИ К. (Ун-т Республики (Уругвай), Генеральный секретарь Латиноамериканского совета по общественным наукам; ДАВЫДОВ В.М. (ИЛА РАН, Москва); ЖЕБИТ А. (Федеральный ун-т Рио-де-Жанейро, Бразилия); ИВАНОВСКИЙ З.В. (ИЛА РАН, МГУ им. М.В.Ломоносова, Москва); КОВАР-РУБИАС ВЕЛАСКО А. (Колехио де Мехико, Мексика); КОНСТАНТИНОВА Н.С. (ИЛА РАН, Москва); КОФМАН А.Ф. (ИМЛИ им. А.М.Горького РАН, Москва); МАРТИНЕС ПЕРЕС Х. (Национальный автономный ун-т, Мексика); МАРТЫНОВ Б.Ф. (МГИМО МИД России, Москва); МАССОН СЕНА К. (Кубинский ин-т культурных исследований им. Хуана Маринельо, Куба); НОЛЬТЕ Д. (Немецкий ин-т глобальных проблем, Германия); ОКУНЕВА Л.С. (МГИМО МИД России, Москва); РУВИНСКИЙ В. (Ун-т ИСЕСИ, Колумбия); СЕРБИН А. (Региональный центр координации экономических и социальных исследований, Аргентина); СУДАРЕВ В.П. (ИЛА РАН, Москва); ТИКНЕР А. (Ун-т Росарио, Колумбия); ХЕЙФЕЦ В.Л. (главный редактор журнала «Латинская Америка», Москва); ХЕЙФЕЦ Л.С. (СПбГУ, Санкт-Петербург); ШЕСТОПАЛ А.В. (МГИМО МИД России, Москва); ШКОЛЯР Н.А. (ИЛА РАН, Москва); ЩЕЛЧКОВ А.А. (ИВИ РАН, Москва); ЩЕТИНИН А.В. (МИД России, Москва); ЯКОВЛЕВ П.П. (ИЛА РАН, РЭУ им. Г.В.Плеханова, Москва); ЯНКЕЛЕВИЧ П. (Колехио де Мехико, Мексика)

КОРРЕСПОНДЕНТЫ: И.М.КУРГУЗОВ — В САНТЬЯГО, kim-la@mail.ru

МАНУЭЛЬ ЛОЙОЛА — В САНТЬЯГО, manuel.loyola@gmail.com

А.Ю.ЧУРИКОВ — В КАРАКАСЕ, achurikov@list.ru

Над номером работали: С.Е.АЛЕКСАНДРОВ, К.Э.ДАБАГЯН, А.Б.НОВИКОВА, А.Э.САЛТАЙС (зав. редакцией)

Адрес редакции: 115035 Москва, ул. Б.Ордынка, 21

Телефон: 8-495-951-01-67; электронная почта: revistala@mtu-net.ru

© Российская академия наук, 2023.

© Составитель: Редакционный совет журнала «Латинская Америка», 2023.

Latinskaya Amerika N 9/2023

(Latin America)

Founded in 1969

Established by

Academy of Sciences of the Soviet Union

Institute of Latin America

Scientific, social and political journal of Russian Academy of Sciences

Issued monthly

Published under the authority of the Global Problems

and International Relations Department of the RAS

Included in the list of the Higher Attestation Commission

Included in Science Index, Russian Science Citation Index on the base of Web of Science

ISSN 0044-748X Index 70497 Moscow

Chief Editor VICTOR L.JEIFETS

EDITORIAL BOARD:

ALCANTARA SAEZ M. (Salamanca University (Spain), Bolivarian Pontifical University of Medellin, Colombia); BATTHYANY K. (University of Republic, Uruguay), the Latin American Council of Social Sciences; DAVYDOV V.M. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); COVARRUBIAS VELASCO A. (College of Mexico, Mexico); ZHEBIT A. (Federal University of Rio de Janeiro, Brazil); IWANOWSKI Z.W. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); KHEIFETS V.L. (editor in chief, Russia); KHEIFETS L.S. (Saint-Petersburg State University, Russia); KONSTANTINOVA N.S. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); KOFRMAN A.F. (Institute of World Literature and Arts, RAS, Russia); MARTINEZ PEREZ J. (National Autonomous University, Mexico); MARTYNOV B.F. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); MASSON SENA C. (Cuban Institute for Cultural Studies Juan Marinello, Cuba); NOLTE D. (German Institute of Global Affairs, Germany); OKUNEVA L.S. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); ROUVINSKY V. (ICESI University, Colombia); SCHELCHKOV A.A. (Institute of General History, Russia); SCHETININ A.V. (Ministry for Foreign Affairs of Russia, Russia); SERBIN A. (Regional Coordinating Center for Economic and Social Studies, Argentina); SHESTOPAL A.V. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); SHKOLNIK N.A. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); SUDAREV V.P. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); TICKNER A.B. (University of Rosario, Colombia); YAKOVLEV P.P. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); YANKELEVICH P. (College of Mexico, Mexico)

Correspondents: I.M.KURGUZOV — in SANTIAGO, kim-la@mail.ru

MANUEL LOYOLA — in SANTIAGO, manuel.loyola@gmail.com

A.YU.CHURIKOV — in CARACAS, achurikov@list.ru

The present issue of journal by S.E.ALEKSANDROV, K.E.DABAGIAN, A.B.NOVIKOVA, A.E.SALTAIS (managing editor)

Editorial address: 21 Bolshaya Ordynka Str., 115035 Moscow, Russia

Phone number: +7 495 951 01 67; e-mail: revistala@mtu-net.ru

© Russian Academy of Sciences, 2023.

© Compiler: Editorial Board of «Latinskaya Amerika», 2023.

В НОМЕРЕ:

- 6 В.Л.Хейфец. Обращение к читателям**

ЧИЛИЙСКИЙ «ПУТЬ К СОЦИАЛИЗМУ» — ВЗГЛЯД ИЗ 2023 ГОДА

- 8 Л.А.Косичев. Вспоминая Сальвадора Альенде**
29 А.А.Щелчков. 1973 год — драматическая развязка чилийской революции. По материалам архива ЦК КПСС
44 М.Лойола, Л.Тилеманн. Повседневная жизнь народной власти: Совет по снабжению и ценообразованию в поселении Габриэла де Пуэнте-Альто (Чили) в 1973 г.

ПОЛИТИКА

- 58 В.А.Голиней. Влияние внутренних и внешних факторов на государственность в Латинской Америке**
71 Н.С.Константинова. Культурная политика Луиса Инасиу Лулы да Силвы (2003—2010)

ОБЩЕСТВО XXI ВЕКА

- 83 В.А.Кузнецова. Деятельность организаций гражданского общества Бразилии в социальной сфере**

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

- 98 О.Н.Старжинская. Беспорядки в губернаторстве Рио-де-ла-Плата в 1750—1754 гг. Взгляд иезуитов на перенос семи миссий**

SUMARIO

6 Víctor Jeifets. Mensaje a los lectores

EL “CAMINO AL SOCIALISMO” CHILENO, UNA MIRADA DESDE 2023

- 8 Leonard Kósichev. Recordando a Salvador Allende
29 Andrey Schelchkov. El año 1973, un dramático desenlace de la revolución chilena. En base a los materiales de los archivos del CC del PCUS
44 Manuel Loyola, Luis Thielemann. La cotidianidad del poder popular: una JAP en la Población Gabriela de Puente Alto. Chile, 1973

POLITICA

- 58 Vladímir Goliney. La influencia de factores internos y externos en la estatalidad en América Latina
71 Natalia Konstantínova. La política de Luiz Inacio Lula da Silva en la esfera cultural, 2003—2010

LA SOCIEDAD DEL SIGLO XXI

- 83 Varvara Kuznetsova. La actividad de las organizaciones de la sociedad civil del Brasil en la esfera social

PAGINAS DE LA HISTORIA

- 98 Olga Starzhinskaya. Los motines en la provincia Río de la Plata en 1750—1754. La transmigración de siete misiones en visión de los Jesuitas

CONTENTS

6 Victor Jeifets. Message to readers

THE CHILEAN “PATH TO SOCIALISM”, A VIEW FROM 2023

- | | |
|-----------|---|
| 8 | Leonard Kosichev. Remembering Salvador Allende |
| 29 | Andrey Schelchkov. 1973—the dramatic collapse of the Chilean revolution. Viewed by the materials of the Archive of the Central Committee of the CPSU |
| 44 | Manuel Loyola, Luis Thielemann. The daily life of popular power: a JAP in the Gabriela neighborhood of Puente Alto. Chile, 1973 |

POLICY

- | | |
|-----------|---|
| 58 | Vladimir Goliney. The influence of internal and external factors on statehood in Latin America |
| 71 | Natalia Konstantinova. The cultural policy of Luiz Inacio Lula da Silva, 2003—2010 |

THE SOCIETY OF 21ST CENTURY

- | | |
|-----------|---|
| 83 | Varvara Kuznetsova. Activities of civil organizations of Brazil in the social sphere |
|-----------|---|

HISTORY PAGES

- | | |
|-----------|---|
| 98 | Olga Starzhinskaya. Riots in the governorate of the Rio de la Plata in 1750—1754. Transmigration of the seven missions according to the Jesuit sources |
|-----------|---|